
你给爸爸妈妈洗过脚了？你知道他们的

脚现在是什么样子吗，他们的趾甲有没有长

长，能不能自己独立剪趾甲？这些作为儿女

都容易忽视的事情，郭利明带着他的同事们

定期到我市骑岭乡、蟒川镇、米庙镇和城区

敬老院为老人们修剪趾甲，已经坚持了四

年。

郭利明今年 36岁，在市区开了一家“福

寿堂修脚店”，他发现，老人们腿脚不好眼又

花，基本都不能自己修剪趾甲，大多数老人

都会趾甲内嵌，尤其是不能正常行走的老人

脚趾甲问题更多，专业的人员才能修剪。工

作之余，他便带着修脚工具和同事们一起到

敬老院为老人们修剪趾甲，这一坚持就是四

年。

“你知道 4、5 年没剪过的脚趾甲长啥

样？又厚又卷曲，盘了好几层。”去年郭利明

在蟒川镇敬老院遇见了这样一位 80多岁的

老人，敬老院工作人员说平时他压根儿就不

让别人碰他的脚趾甲。在郭利明的好说歹说

下，老人才同意郭利明给他修脚，剪完后

老人瞬间轻松了好多，一直说谢谢。“真是可

作难，我们这么长时间都拿他没办法，还是

你们帮了大忙。”敬老院院长也感谢道。

“其实刚开始老人们都挺排斥，好多老

人都不让修，不相信是免费的。还有人说

不能剪，剪完不掏钱就不让走了，骗子都

是这样骗人的。我们听见了就笑笑，用实

际行动来证明。现在去的次数多了，老人

们都是热情欢迎我们，有秩序地排队让我

们修剪。”就这样，郭利明成了敬老院的义

务修脚师，平均每个月去一次，每次半天，

能为几十位老人修脚。

3月 10日，郭利明跟同事们来到有 40

多名老人居住的米庙镇敬老院，在院子里一

刻不停地给老人修脚。“能够为老人解忧，我

们也很有成就感。”郭利明的同事王太利说。

半天下来，他们的手都是酸困的，几乎失去

了知觉，但他们的内心是火热的。63岁的王

欠妮老人说：“他们来是切切实实为我们解

决实际问题的，我好多年的甲沟炎都被治好

了，关键还不收钱，特别感谢他们，要好好表

扬他们。”今年 83岁的王和大爷，已经在这

个“家”居住了好几年，每次郭利明他们来，

他心里都可美了，“平时只泡脚没啥感觉，小

郭一来，给我泡泡脚修修脚能舒服好几天，

手艺那是杠杠滴。”

“每年都会集中在 3-10月去，因为天太

冷的话没法给老人们泡脚，怕他们受凉感

冒。”为了不影响老人的休息和活动时间，每

次他们都会提前给各镇区敬老院打电话预

约，每次去都会带上三四个同事一起，自己

店就关门半天。“你这生意成天忙得每次来

都得排队等，还关门出去义务修脚，真是想

不通。”店里顾客对他义务修脚很不理解。

“我感觉钱啥时候都挣不完，人还是得给社

会作点贡献，说白了等自己老的时候，希望

也有人这样……”郭利明解释说。

谈及未来，郭利明笑着说：“只要老人们

需要，我就会一直来；只要我有这门手艺，就

会一直坚持下去。这次听院长说老人们剪头

发也是一大难题，下次过来再联系几个会剪

发的伙计一起过来……”

陈晶

暖心！郭利明为敬老院老人义务修脚四年
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本报讯 （融媒体中心记者 于俊鸽） 3

月 13日，由省卫生健康委规划信息处调研员刘

高令带领的省百城提质实施情况考核组在平顶

山市百城办副主任张书芳的陪同下莅汝，检查

考核我市百城建设提质工程实施情况，并在市

委三楼会议室召开专题汇报会。市委副书记、市

长刘鹏出席会议。

座谈会上，刘鹏对考核组一行的到来表示

欢迎，并简要介绍了我市经济社会发展情况。他

说，近年来，汝州聚焦建设山水宜居绿城的目

标，坚持稳中求进工作总基调，坚持新发展理

念，坚持高质量发展要求，凝心聚力，抢抓机遇，

创新发展，经济社会保持了平稳健康的发展势

头。2018年完成生产总值总量位居全省 10个直

管县（市）第 3位。汝州市以“四城联创”为抓手，

大力实施百城建设提质工程和文明城市创建工

作，着力推进城市高质量发展，先后成功创建为

国家园林城市、国家卫生城市、全国文明城市提

名城市。

考核组对我市百城建设提质工程工作取得

的成绩给予肯定，并希望我市在下一步工作中，

完善规划编制，优化资源配置，强化要素保障，

提高资源集约利用效率和城市综合承载能力，

为全省百城建设提质工程工作作出积极贡献。

刘鹏表示，汝州将以此次考核为契机，进一

步查找差距，弥补不足，不断改进工作，力争使

汝州百城建设提质工程工作再上新台阶。

当天，考核组先后到智慧城市创新中心、云

禅湖、科教园区、蔡庄公厕及立体停车场、中大

街、汝河国家湿地公园及沙滩公园等地调研指

导，实地察看我市 2018年百城建设提质工程实

施情况。

市领导李运平、张振伟、李应席出席汇报会

或陪同调研。

本报讯 （融媒体中心记者 宋小亚） 3月 13日，市委副书

记、市长刘鹏带领市城管局、住建局等相关单位负责人实地调研

静脉产业园固体废弃物综合处理项目。

在项目地，刘鹏认真听取相关负责人关于项目进展情况汇

报，并现场办公解决项目建设中存在的问题。

刘鹏强调，静脉产业园项目是我市一项重要的民生工程，对

于优化城市环境、提升城市综合承载能力具有重要意义。各相关

部门要统一思想，通力协作，帮助解决项目建设中遇到的各类问

题，全力助推项目按时投产。各相关部门要进一步理清思路，建立

台账，明确节点，做好项目周边基础配套设施建设。施工单位要抓

住当前建设有利时机，科学组织施工，在保质保量的前提下，保证

项目按照既定时间节点向前推进，为汝州市环境质量提升以及经

济社会发展作出应有的贡献。

市领导汪聚涛及市政府秘书长杨兆华一同调研。

本报讯 （融媒体中心记者 张亚萍 通讯员 杜丽娜） 今

年以来，汝南街道大力弘扬“奉献、友爱、互助、进步”的志愿者精

神，把开展志愿服务活动作为提升城市文明程度、践行社会主义核

心价值观的重要抓手，通过强力推进志愿机构与制度完善化、志愿

服务队伍多样化、志愿服务趋向定制化和志愿激励措施带动服务

专业化的“四化”建设，使志愿服务工作呈现出蓬勃发展、纵深推进

的良好态势。

志愿机构与制度完善化。建立“1+4+16”志愿服务组织架构，

在街道设立街道志愿服务总站，同时在辖区 4个工作片、16个村

建立志愿服务站点。按照相关要求完善街道总站章程、志愿者注册

管理、志愿服务项目设置管理、志愿服务团队管理等工作制度，逐

步全面健全志愿服务工作平台。

志愿服务队伍多样化。街道、各村以开展志愿活动和营造奉献

氛围等渠道全面宣传志愿服务精神，对志愿服务行动及先进事例

进行广泛宣传，通过开展多样化志愿者培训、表彰等形式，动员老、

中、青群众加入志愿队伍，参与志愿服务，使志愿服务队伍多样化。

志愿服务趋向定制化。要求辖区各村志愿服务队定期上门走

访，深入了解困难群体的现状、收集群众最关心的问题，针对居民

尤其是困难群体的需求设立服务项目，努力打造每个村自己的特

色亮点。

志愿激励措施带动服务专业化。充分发挥“志愿服务积分制

度”，街道、各村按参与活动时间、活动后评价等向全体志愿者发放

志愿服务积分，定期进行“爱心兑换”和“爱心使者”评选活动，评选

志愿服务先进典型。坚持培训与服务并重，定期组织志愿者专业培

训，有效提高志愿服务专业水平。

截至目前，汝南街道有志愿服务者 1500余名，举行志愿者培

训 12次。

本报讯 （融媒

体中心通讯员 张

纯纯） 3 月 12 日，

植树节当天，市委党

校按照全市统一安

排，积极组织教职工

来到温泉镇骆庄村，

开展 2019 年春季义

务植树造林活动。

植树现场，教职

工在校领导的带领

下，纷纷撸起衣袖、

挥动铁锹，挖坑、扶

苗、填土、培实，精心

栽植每一棵树苗。大

家分工明确，配合得

力，不怕苦，不怕累。

经过 3 个小时的奋

力协作，圆满完成了

植树任务。

本次活动提高

了教职工的绿化意

识，营造了植绿、护

绿、爱绿、兴绿的良

好氛围，为推动我市

山水宜居绿城建设

贡献了力量。

春季树木、苗木已经由冬季的休眠期转入疯狂的生长期，正是修剪的黄金季节。近日，

园林工人在市区各块绿地，广场、游园内加班加点进行草坪、花木灌溉，苗木修剪等，让苗木

长得更茁壮。 梁杨子 焦小丽 摄
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刘鹏调研静脉产业园项目
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新华社北京 3月 15日电 第十三届全

国人民代表大会第二次会议在圆满完成各

项议程后，15日上午在人民大会堂闭幕。大

会批准政府工作报告、全国人大常委会工作

报告等。大会通过外商投资法，国家主席习

近平签署第 26号主席令公布这部法律。

闭幕会由大会主席团常务主席、执行主

席栗战书主持。大会主席团常务主席、执行

主席王晨、曹建明、张春贤、沈跃跃、吉炳轩、

艾力更·依明巴海、万鄂湘、陈竺、王东明、白

玛赤林、丁仲礼、郝明金、蔡达峰、武维华、杨

振武在主席台执行主席席就座。

习近平、李克强、汪洋、王沪宁、赵乐际、

韩正、王岐山和大会主席团成员在主席台就

座。

会议应出席代表 2974 人，出席 2948

人，缺席 26人，出席人数符合法定人数。

上午 9时，栗战书宣布会议开始。

会议经表决，通过了十三届全国人大二

次会议关于政府工作报告的决议。决议指

出，会议充分肯定国务院过去一年的工作，

同意报告提出的 2019年经济社会发展总体

要求、政策取向、目标任务和重点工作，决定

批准这个报告。

会议经表决，通过了外商投资法。外商

投资法自 2020年 1月 1日起施行。

会议表决通过了十三届全国人大二次

会议关于 2018年国民经济和社会发展计划

执行情况与 2019年国民经济和社会发展计

划的决议，决定批准关于 2018年国民经济

和社会发展计划执行情况与 2019年国民经

济和社会发展计划草案的报告，批准 2019

年国民经济和社会发展计划；表决通过了十

三届全国人大二次会议关于 2018年中央和

地方预算执行情况与 2019年中央和地方预

算的决议，决定批准关于 2018年中央和地

方预算执行情况与 2019年中央和地方预算

草案的报告，批准 2019年中央预算。

会议表决通过了十三届全国人大二次

会议关于全国人大常委会工作报告的决议。

决议指出，会议充分肯定全国人大常委会过

去一年的工作，同意报告提出的今后一年的

主要任务和工作安排，决定批准这个报告。

会议经表决，通过了十三届全国人大二

次会议关于最高人民法院工作报告的决议、

关于最高人民检察院工作报告的决议，决定

批准这两个报告。

会议表决通过了十三届全国人大二次

会议关于确认全国人大常委会接受张荣顺

辞去十三届全国人大常委会委员职务的请

求的决定。

随后，栗战书发表讲话。他说，第十三届

全国人民代表大会第二次会议已经圆满完

成各项议程。会议认为，过去的一年，以习近

平同志为核心的党中央团结带领全国各族

人民砥砺奋进、攻坚克难，各方面工作取得

新成就，会议对此高度评价。

栗战书说，会议充分发扬民主，严格依

法办事，审议批准了政府工作报告和其他报

告。各位代表忠实履职，反映人民意志，展示

了良好风貌。这是一次民主、团结、求实、奋

进的大会。我们要勇于担当、扎实工作，确保

完成大会确定的各项目标任务。

栗战书说，会议审议通过的外商投资

法，是一部新时代推动高水平对外开放的基

础性法律。我们要深入学习、全面贯彻，以高

水平对外开放推动经济高质量发展。

栗战书指出，中国特色社会主义进入新

时代，对做好人大工作提出了新的更高要

求。人大及其常委会要坚持以习近平新时代

中国特色社会主义思想为指导，深入学习贯

彻习近平总书记关于坚持和完善人民代表

大会制度的重要思想，坚持党的领导、人民

当家作主、依法治国有机统一，围绕党和国

家工作大局认真履行宪法法律赋予的职责，

不辜负党和人民的信任与重托。

栗战书最后说，中华民族正处在伟大复

兴的关键时期。我们要更加紧密地团结在以

习近平同志为核心的党中央周围，高举中国

特色社会主义伟大旗帜，增强“四个意识”，

坚定“四个自信”，做到“两个维护”，牢记使

命，开拓进取，为全面建成小康社会收官打

下决定性基础，以优异成绩庆祝中华人民共

和国成立 70周年。

9时 29分，栗战书宣布：中华人民共和

国第十三届全国人民代表大会第二次会议

闭幕。大会在雄壮的国歌声中结束。

在主席台就座的还有：丁薛祥、刘鹤、许

其亮、孙春兰、李希、李强、李鸿忠、杨洁篪、

杨晓渡、张又侠、陈希、陈全国、陈敏尔、胡春

华、郭声琨、黄坤明、蔡奇、尤权、魏凤和、王

勇、王毅、肖捷、赵克志、周强、张军、张庆黎、

刘奇葆、董建华、万钢、何厚铧、卢展工、王正

伟、马飚、陈晓光、梁振英、夏宝龙、杨传堂、

巴特尔、汪永清、何立峰、苏辉、郑建邦、辜胜

阻、刘新成、何维、邵鸿、高云龙，以及中央军

委委员李作成、苗华、张升民等。

中央和国家机关有关部门、解放军有关

单位、各人民团体有关负责人列席或旁听了

大会。

各国驻华使节旁听了大会。

十三届全国人大二次会议在京闭幕
习近平李克强汪洋王沪宁赵乐际韩正王岐山等在主席台就座 栗战书主持并讲话

本报讯 （融媒体中心记者 李红
涛） 3月 15日，由郑州市人大常委会

副主任、巩义市委书记袁三军带领的巩

义市党政考察团莅汝，考察学习我市城

市建设管理及生态文明建设工作经验。

市委书记陈天富陪同。

陈天富对袁三军一行到来表示欢

迎，并简要介绍了我市经济社会发展情

况。他说，近年来，在省委、省政府和平

顶山市委、市政府的坚强领导下，汝州

市深入学习贯彻习近平新时代中国特

色社会主义思想和党的十九大精神，统

筹推进稳增长、调结构、促改革、惠民

生、保稳定各项工作，推动经济社会持

续健康发展。2018年完成生产总值总

量居 10个省直管县（市）第 3位，一般

公共预算总量居全省县（市）第 7位，县

域综合实力位居中部百强县第 36 位，

先后成功创建为国家园林城市、国家卫

生城市、全国文明城市提名城市。

袁三军对我市经济社会发展给予

高度称赞，认为我市城市建设管理及生

态文明建设工作，尤其是百城建设提质

工作，非常值得巩义市学习和借鉴。他

表示，虽然此次考察时间短暂，但给人

耳目一新的感觉，开阔了视野，拓宽了

思路，希望以此次学习考察为契机，积

极借鉴汝州市在百城建设提质工程、城

市建设管理和生态文明建设等工作中

的先进做法，结合实际，尽快完成巩义

市相关工作方案。同时希望双方今后能

够加强交流合作，共同促进两地经济社

会发展。

当天，考察团一行先后到智慧城市

创新中心、蔡庄社区公厕及立体停车

场、汝河国家湿地公园及汝河沙滩公

园、汝绣农民工返乡创业产业园、汝瓷

小镇、城市中央公园等地，实地考察我

市城市建设管理及生态文明建设工作，

了解我市经济社会发展情况。

市领导李晓伟、范响立、杜占广、张

永振参加活动。

巩义市党政考察团莅汝
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